
アンケート回答数

全体 → 35 名

Step1 → 12 名

消化管 → 12 名

Step3 → 11 名

0 0 0 0

会場までの交通手段は何でしたか？ 0 0 0

公共交通機関 → 13 名 (37%)

自家用車 → 22 名 (63%)

0 0 0 名 (0%)

申込み方法はどの方法がやり易いですか？ 0 0 名 (0%)

ウェブ申込み（現行） → 30 名 (86%)

パンフレット配布元を介して → 3 名 (9%)

FAX → 2 名 (6%)

0 0 0 名 (0%)

申し込んだきっかけは何ですか？ 0 0 名 (0%)

MUSE（超音波検査法フォーラム） → 1 名 (3%)

知人から紹介 → 17 名 (49%)

パンフレット → 17 名 (49%)

0 0 0 名 (0%)

パンフレットはどこで入手しましたか？ 0 0 名 (0%)

職場に郵送された → 14 名 (88%)

メーカーや問屋から → 2 名 (13%)

アンケート結果



各研修会の採点（全体・班ごと） 0 0 0 0 0 0

0 0 0 0 0 0 0

Step1 1班 2班 全体

講義　ここがエコー検査の出発点！　はどうでしたか？ 9.2 9.2 9.2

実技　プローブ走査のテクニック　はどうでしたか？ 8.7 9.5 9.1

講義　基本的解剖と基本断面の理解　はどうでしたか？ 9.3 9.0 9.2

実技　肝臓　はどうでしたか？ 9.0 9.0 9.0

実技　胆道系　はどうでしたか？ 8.0 9.0 8.5

実技　膵臓・腎臓　はどうでしたか？ 8.7 8.5 8.6

今回の研修会は、全体的にどうでしたか？ 9.0 9.2 9.1

平均 8.8 9.0 8.9

消化管 1班 2班 全体

各消化管の講義　はどうでしたか？ 10.0 9.8 9.9

実技　上部消化管の実技　はどうでしたか？ 10.0 9.4 9.7

実技　下部消化管の実技　はどうでしたか？ 9.6 9.0 9.3

実技　虫垂の実技　はどうでしたか？ 9.6 9.4 9.5

講義　症例から学ぼう！消化管　はどうでしたか？ 10.0 9.5 9.8

今回の研修会は、全体的にどうでしたか？ 9.8 10.0 9.9

平均 ### ### #DIV/0! 9.8 9.5 9.7

Step3 1班 2班 全体

講義　1　はどうでしたか？ 9.4 9.7 9.5

実技　仰臥位・左側臥位　はどうでしたか？ 10.0 9.8 9.9

講義　2　はどうでしたか？ 9.6 10.0 9.8

実技　臥位・右側臥位　はどうでしたか？ 9.4 9.5 9.5

実技　基本走査法　はどうでしたか？ 10.0 9.8 9.9

講義　なぜ見落としは起こるのか？　はどうでしたか？ 10.0 9.8 9.9

今回の研修会は、全体的にどうでしたか？ 9.8 10.0 9.9

平均 9.7 9.8 9.8



各研修会へのコメント
0 0

Step1 0

〇 講義　ここがエコー検査の出発点！　はどうでしたか？ (平均9.2点)

　  　・解剖の絵とともにわかりやすく、エコーの動画もあってよかった。(1班)

〇 実技　プローブ走査のテクニック　はどうでしたか？ (平均9.1点)

　  　・とても分かりやすい説明でした(1班)

　  　・丁寧な指導でした。(1班)

　  　・季肋部からの押さえ方が分かった気がします。(1班)

　  　・細かなコツなどまで教えていただき参考になりました。(1班)

　  　・持ち方難しかったですが、慣れるまで練習したいです。(1班)

〇 講義　基本的解剖と基本断面の理解　はどうでしたか？ (平均9.2点)

　  　・解剖の重要性が理解できました。(1班)

　  　・各臓器のポイントが抑えられました(1班)

〇 実技　肝臓　はどうでしたか？ (平均9.0点)

　  　・実際に行うのはやはり難しかったです。力の入れ方が特に…。表在とは全く違いました。(1班)

　  　・時間がもう少しあるとよかったです。(1班)

　  　・指導が丁寧でした。(1班)

　  　・肝全体のみかたが分かりました。(1班)

〇 実技　胆道系　はどうでしたか？ (平均8.5点)

　  　・実際に行うのはやはり難しかったです。力の入れ方が特に…。表在とは全く違いました。(1班)

　  　・時間がもう少しあるとよかったです。(1班)

　  　・もう少し時間をかけて総胆管を見たかった。(1班)

　  　・胆管追うのが難しかったです。(1班)

〇 実技　膵臓・腎臓　はどうでしたか？ (平均8.6点)

　  　・実際に行うのはやはり難しかったです。力の入れ方が特に…。表在とは全く違いました。(1班)

　  　・時間がもう少しあるとよかったです。(1班)

　  　・今までよく分からなかった膵の見方が分かりました。(1班)

　  　・難しかったけど、早く出せるようになりたいなと思いました。(2班)

　  　・良かったです(2班)

〇 今回の研修会は、全体的にどうでしたか？ (平均9.1点)

　  　・今後に生かせる研修でした。ありがとうございました。また参加したいです。(1班)

　  　・初心者としてとても有益でした。(1班)

　  　・プローブの使い方など基本を抑えられて良かったです。(1班)

　  　・とても良かったです。(1班)

〇 講師名を挙げて、良かった点・悪かった点を教えて下さい (平均点)

　  　・分かりやすくて勉強になりました。(1班)

　  　・丸山先生、ものすごくおもしろくて分かり易い説明ありがとうございました。(2班)

　  　・講義、実技ともにわかりやすかったです。(2班)

　  　・基礎的なところから教えていただけてわかりやすかったです(2班)

　  　・わかりやすく勉強になりました。(2班)



消化管
〇 各消化管の講義　はどうでしたか？ (平均9.9点)

　  　・解剖や特徴的なサインを聞いて実技に望めたのでわかりやすかった(1班)

　  　・テキストを見ていると分かった気になっていたけど講義を聞いて理解できていない事が分かってよかったです。(1班)

　  　・基礎から細かく教えてくれたので分かりやすかった。(1班)

　  　・CTを用いて解剖解説とエコー像、症例提示が適切で本当に理解しやすかった。(1班)

〇 実技　上部消化管の実技　はどうでしたか？ (平均9.7点)

　  　・描出方法を良く知らなかったので基本的な出し方を学べて良かった(1班)

　  　・十二指腸の水平部を出すのが難しかったのですが最後にもう一度復習できて良かったです。(1班)

　  　・胃、十二指腸の観察の仕方を知ることができて良かった。(1班)

　  　・胃壁と十二指腸の追い方を丁寧に教えて頂き一応描出もできたので満足しています。(1班)

　  　・普段見えてはいたけどしっかり観察できていなかったなと反省した。(2班)

〇 実技　下部消化管の実技　はどうでしたか？ (平均9.3点)

　  　・虫垂が出せるようになったことが本当によかったです。日頃のルーチンで出す練習をしたいと思います。(1班)

　  　・見落としの無い検査の仕方を知ることができた。(1班)

　  　・丁寧に教えて頂いたが難しかった。一点は自分が十分描出できなかった為です(1班)

　  　・難しかったけどやってみようと思えた(2班)

〇 実技　虫垂の実技　はどうでしたか？ (平均9.5点)

　  　・時間を気にするので自分で描出しながらの質問がしにくかった(1班)

　  　・ガスが多くてと逃げていましたが逃げずにガスがあるから安心とわかりました。(1班)

　  　・虫垂の描出の仕方が良くわかった(1班)

　  　・虫垂走行のバリエーションを実感でき、描出のコツを教えていただいて描出できて良かった。(1班)

　  　・動く盲端部は体位変換で見やすくなったのが実感できてよかったです。(2班)

　  　・苦手意識が強い分野だったけど月曜からやってみようと思った(2班)

〇 講義　症例から学ぼう！消化管　はどうでしたか？ (平均9.8点)

　  　・様々な症例を動画で見ることができて良かった。写真でみるのとは違ってわかりやすかった(1班)

　  　・症例を動画で見せてもらえて非常に勉強になりました(1班)

　  　・症例を動画でたくさん見ることができたので良かった(1班)

　  　・谷村さんの豊富な経験から他検査画像も交えて解説頂き、本当に勉強になった。プローブの動きのシェーマとエコー画像がシンクロしているスライドがとても分かりやすかった。(1班)

　  　・よく見る症例、見ない症例どちらも見れてよかった。(2班)

〇 解決できたこと、できなかったことを教えて下さい

　  　・虫垂が出せてよかったです。(1班)

　  　・描出方法の流れが理解できた。(1班)

　  　・ほとんど描出練習ができないまま臨んだが丁寧な指導を頂き部位により出来の差はあったが一応描出できたので大変満足しています(1班)

　  　・いままで難しいと見るのを避けていたけれどルーチンでも観察できそうな知識を身につけられた(1班)

　  　・なし(2班)

　  　・実際のルーチンをやっていないので不安だったが安心してルーチン業に加えたいと思います(2班)

　  　・下部消化管の描出をもう少し出してみたかった。(2班)

〇 今回の研修会は、全体的にどうでしたか？ (平均9.9点)

　  　・実技の時間がもう少しほしかった(1班)



　  　・残念だったのは実技時間が短かったこと。タイマーがなる度にもう少しさせて欲しいなと思った。自分で描出したときこれが○○ですか？みたいな質問をもっとしたかった。(1班)

　  　・あっというまの5時間でした。勉強になりました。(1班)

　  　・ハンズオンでは丁寧に教えて頂いたので不安な点が良く分かりました。(1班)

　  　・本当に勉強になりました。早く実践したい気持ちでいっぱいです。ありがとうございました。(1班)

　  　・なかなか練習できずに自分なりにやっていたけど月曜からもっとしっかりできる気がします(2班)

〇 講師名を挙げて、良かった点・悪かった点を教えて下さい (平均点)

　  　・国原先生。丁寧にわかりやすく教えて下さいました。ありがとうございました。(1班)

　  　・国原先生。圧迫のコツやプローブの向き等丁寧に教えて頂きありがとうございました。(1班)

　  　・お二人とも優しく丁寧に教えていただき本当にありがたかったです。今後ともよろしくお願い致します。(1班)

　  　・丁寧に教えて頂けました(1班)

　  　・谷村先生わかりやすくユーモアで良かったです。またよろしくお願い致します。(2班)

　  　・谷村先生お疲れ様でした。(2班)

　  　・説明がわかりやすかった(2班)

　  　・谷村先生。別の部位も教わりたいです。また来ます。(2班)

　  　・谷村さん。実習の時間を多くとって下さりわかりやすくてよかったです(2班)

Step3
〇 講義　1　はどうでしたか？ (平均9.5点)

　  　・少しはやくちなところがあり、わかりにくいところもありました(1班)

　  　・おもしろくてためになりました(1班)

　  　・時間が短くお手も早かったように感じました。まだまだステップ3は早かったようです。(1班)

　  　・CT画像とエコーの比較があり、非常にわかりやすかったです(1班)

　  　・分かりやすかった。ただし一部、自分の知識不足で理解しずらい部分があった(2班)

　  　・早くてメモする時間がないので(2班)

〇 実技　仰臥位・左側臥位　はどうでしたか？ (平均9.9点)

　  　・元気があるうちだったので、わからないところもわかりました(1班)

　  　・1人ずつ丁寧に教えていただき、とても分かりやすかったです(1班)

　  　・実技とてもよかったです。講義2でよくわかりました(1班)

　  　・基本に忠実に指導していただきよかったです(1班)

　  　・プローブの握り方を始め、左側臥位の意味がよく分かった(2班)

　  　・膵臓を出すとき、SMAのところらへんがガス等で分からない時はどうしたら膵臓をだしたらいいのか？(2班)

　  　・もっと時間があるとゆっくりできるのですが、限られた中でしたので、帰って職場でおさらいします(2班)

〇 講義　2　はどうでしたか？ (平均9.8点)

　  　・少しスピードが速く、もう少しお話を聞きたかった(1班)

　  　・目からウロコ！！とてもためになりました。また是非お聞きしたいです。(1班)

　  　・意識付け、しっかりしていきたいと思います。見落とし症例など多く症例があり、とてもよかったです。(1班)

　  　・正中矢状断の中に隠れた臨床情報など、基本的なことの大切さがわかりました(1班)

　  　・基本断面を個人ではなく、病院で考えていこうと思う(2班)

〇 実技　臥位・右側臥位　はどうでしたか？ (平均9.5点)

　  　・後半は疲れと集中力がもたなく、理解するのに時間がかかりました(1班)

　  　・右側臥位はやっていなかったのでとてもびっくりしました。やってみます！！(1班)



　  　・今までは仰臥位で左腎が見えない時だけ右側臥位になってもらっていましたが、これからはルーチンに入れたいと思います。(1班)

　  　・右側臥位は実技の前に抗議でもう少し事前のデモがあるとよりわかりやすかったかもしれませんが実技のみでもとても分かりやすかったです(1班)

　  　・手技、手順は大変分かりやすかった。ただ胆管の描出はむつかしいと思った膵体部、尾部の体位変換の重要性がよく分かった(2班)

　  　・時間が足りずに駆け抜けたから(2班)

　  　・7と同じ　右側臥位の大切さを学びました。健診の中に取り込まなければと思いました(2班)

〇 実技　基本走査法　はどうでしたか？ (平均9.9点)

　  　・自施設でのやり方の見直しができてよかったです。私は放射線技師さんからエコーを教えてもらったので、また違う見方ができ楽しかったです(1班)

　  　・大事なことがわかりました(1班)

〇 講義　なぜ見落としは起こるのか？　はどうでしたか？ (平均9.9点)

　  　・同上(1班)

　  　・実際の症例を馬場Drが教えてくれ、わかりやすかった(1班)

　  　・一つ一つの確認の重要性が大事だと思った(2班)

〇 今回の研修会は、全体的にどうでしたか？ (平均9.9点)

　  　・私の体力不足で申し訳ないです(1班)

　  　・先生が実際に通しで基本操作法でやって見せてほしかったです。スピード感とかを感じたいです。デモンストレーション希望(1班)

　  　・とても満足の実技講義でした(1班)

　  　・大変情報量が多く、勉強になりました。STEP1.,STEP2を考えてましたがSTEP3でよかったです(2班)

　  　・大変良かったです。また参加します(2班)

〇 講師名を挙げて、良かった点・悪かった点を教えて下さい (平均点)

　  　・吉村先生）とても分かりやすく、説明も納得できました(1班)

　  　・吉村先生の班で実習でした。親切丁寧な対応でとても学習になった(1班)

　  　・まわりのスタッフさんの声掛けで質問もできました。ありがとうございました。実技も丁寧に指導していただきました。吉村先生ありがとうございました！！(1班)

　  　・吉村先生の実技指導は丁寧で分かりやすかったです(1班)

　  　・皆さん大変素晴らしかったです(2班)

　  　・とても暑そうでしたので、もう少しラフな服でもよいのでは？(2班)

#### 　  　・藤原先生、楽しく勉強になりました。わかりやすかったです。一日も早く腹部エコーマスターしたいです。ありがとうございました(2班)

　  　・ぜひまた参加したいので申し込み方法の検討をお願いします。学ぶことばかりでした。ありがとうございました(2班)
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